
■ 中国已与五大洲的   个国家、

  个国际组织签署了   多份共建“一
带一路”合作文件

■ 共建“一带一路”倡议拉动近万亿

美元投资规模，达成    多个合作项目，

为共建国家创造  万个工作岗位，让近

    万人摆脱贫困

■“丝路海运”航线通达全球  个

国家的   个港口

■ 中国已与   个共建国家签署

双边航空运输协定，与  个共建国家实
现空中直航

■ 中欧班列通达欧洲  个国家的

   个城市，累计开行 . 万列，运输近

   万标箱，合计货值超    亿美元
■     —    年，中国与共建国家

进出口总额累计  . 万亿美元
■ 中国企业与共建国家政府、企业合

作共建的海外产业园超过  个
■ 丝路基金累计签约投资项目  个，

承诺投资金额约   . 亿美元

■ 亚投行已有   个成员，批准   
个投资项目，共投资   亿美元

■ 中国与  多个国家及国际组织签署

环保合作协议，与  个国家共同发起“一
带一路”绿色发展伙伴关系倡议，与超过

  个国家的   多个合作伙伴建立“一
带一路”绿色发展国际联盟

■ 中国与共建国家农产品贸易额

达    亿美元

携手共绘壮丽的
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■ 中国援建的中马

友谊大桥     年  

月通车，是马尔代夫

首座跨海大桥，结束

了马累与新兴城市、

第二大岛胡鲁马累

之间只能通过轮渡

往来的历史。这是

航拍的连接马尔代

夫首都马累和机场

岛的中马友谊大桥

（    年  月   日

摄）

新华社 发
（王明亮 摄）
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2023年金秋时节，中国（上海）自由贸易

试验区与“一带一路”倡议共同迎来十周年。

十年破冰之旅，十年砥砺前行。十年来，

在上海自贸区这块大“试验田”里，充分发挥先

行先试优势，携手共建“一带一路”。十年来，通

过制度创新，上海自贸试验区经营主体活跃，

外资不断涌入，经济规模和能级不断提升。

“我不得不说，‘一带一路’是一个变革性

的项目，真是令人惊叹。我相信，它将在未来

的岁月里改变世界。”翱兰商贸中国与东盟区

域总裁贺满袖表示，过去十年里，中国的政策

对公司业务产生了重大而积极的影响。

他透露，公司将总部迁至中国的主要原

因之一就是，看到“一带一路”和上海自贸区

的政策协同效应，可以促进公司在东南亚和

中国之间的业务实现快速增长。“同时，我们

还关注到，这一趋势还在持续增长。因为中

国人的收入水平正在提高，中国消费者需要

越来越多的高质量产品。”在他看来，“一带一

路”倡议的变革性，不仅纯粹从公司的商业价

值而言，从全球贸易的角度来看，也是如此。

无独有偶，今年6月，意大利博莱科集团

总部董事会经过多次考察研究，决定追加1.9

亿元人民币的投资，扩大上海自贸区金桥片

区工厂的规模，尤其是加大对研发中心的投

资力度。新工厂将成为集团在全球最现代化

的工厂，不仅将为中国消费者提供高质量的

产品和医疗服务，还将成为集团面向亚太研

发和业务的重要途径。

今年8月，中国（上海）自由贸易试验区临

港新片区设立满四周年。四年来，临港新片

区加快集聚前沿产业，积极探索高水平对外

开放，现代化新城建设不断跃升。东海之滨，

一个对外开放新高地加快崛起。

走进临港国际网红直播孵化基地，各个

主题直播间准备就绪，这里将迎来首批“一带

一路”共建国家的头部主播，海外网红将在临

港面向全球直播带货，助力优质国货叩开国

际市场大门。

选择落户全国唯一的特殊综合保税区

——洋山特殊综合保税区，上海梦饷科技（集

团）有限公司看中的不仅是“前店后仓”的便利，

更是临港新片区在数据跨境流通方面的先行

先试。梦饷科技副总裁潘远告诉记者：“借助

新片区的政策支持，我们打通了数据安全、直

播交互、内容监管、跨境支付等跨境电商全链

路，公司与全球30多个国家的1000余家品牌

达成合作，即将全面开启跨境直播电商业务。”

今年，习近平主席提出共建“一带一
路”倡议十周年。明天，第三届“一带一
路”国际合作高峰论坛举行开幕式。
大道同行十年间，中国与“一带一

路”共建国家携手，在这个星球上书写
下发展的奇迹：一条条铁路、一座座桥
梁、一个个机场港口，一家家工厂产业
园，织就互联互通的网络，也鼓舞着人
们的信心，凝聚着未来的希望。
志合者，不以山海为远。壮丽的“丝

路新画卷”上，各国民众携手创造幸福美
好的新生活，建设和平繁荣的新世界。
大家既是践行者、见证者，也是受惠者。
今天，中共上海市委宣传部、中共

上海市委对外宣传办公室与新民晚报
社联合推出的“老外讲故事”第四季
《“一带一路”促共赢》融媒体产品正式
上线。来自51个国家的近百位外籍人
士，面对镜头娓娓讲述各自的所见所
闻所感。他们的独特视角，让“一带一
路”这十年的探索与收获，更立体，更
生动，也更真实。
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本报记者 潘高峰 董怡虹 张钰芸 宋宁华 金志刚 杨 欢

穿越河流和山脉，横跨辽阔的大地，当列

车轰鸣声替代古代的驼铃，沉睡的古丝绸之路

开始苏醒。

日夜不息，驰骋万里。经过十年间的探索

发展，“钢铁驼队”已从“初出茅庐”变为“双向奔

赴”：一边是数以万计的中国商品通过中欧班列

销往世界，成为广受青睐的畅销品，一边是来自

全球的高货尖货蜂拥而来，走入更多寻常百姓

的家中。

当铁轨上的新丝路越跑越快，相隔千山万

水的人们共同感受到了经贸互通带来的互利互

惠。阡陌延展的铁路网，更是成就了一片片发

展的热土，演绎着高质量共建“一带一路”的生

动实践。

尼泊尔中国工商会义乌办事处首席代表

毕需努在义乌工作生活了20多年，经营义乌与

尼泊尔间的商品贸易和物流专线，把义乌小商

品发到加德满都，再销往尼泊尔全境。而随着

“一带一路”不断推进，他可以更便捷地把义乌

的小商品运到尼泊尔。

“中欧班列开通之前，义乌的货物大多走

海运加铁路，或者走公路到新疆的口岸再换铁

路出口。那时候发货比较不方便，海运需要60

多天，卡车也要两个星期左右。”他说，中欧班列

开通之后，让两地商贸活动日益繁荣，不仅因为

铁路成本低，而且“一带一路”也是很多国家支

持的事情，安全性更有保障。

集装箱不停运输，大货轮有序装卸。看着

码头忙碌的景象，谁能想到希腊比雷埃夫斯港

（下文简称“比港”），现在的地中海第一港，曾经

在2008年全球金融危机后陷入经营困难，码头

几近停摆。

“过去10多年，我亲眼目睹了比港的巨大

转变！”比港码头公司商务经理塔索 ·瓦齐迪斯

觉得，眼前这一切离不开中国企业的投资与努

力，更离不开“一带一路”合作倡议的提出与“21

世纪海上丝绸之路”的开拓。

“从每年只能操作150万个集装箱的码头，

到现在每年可以操作620万个集装箱的码头，

管理层通过投资和规划不断提升港口操作能

力。”塔索 ·瓦齐迪斯13年来见证着比港的发

展，不由得发出了感叹。

给当地带来巨变的同时，比港也成为了

“一带一路”上重要的支点。自2014年开辟的

“中欧陆海快线”，以比港为枢纽，用海路和铁路

联运的形式实现“21世纪海上丝绸之路”和“丝

绸之路经济带”在欧洲地区的衔接，使其发展成

为第三条中欧贸易大通道。

今年9月28日凌晨1时30分，中国东航

MU703航班从上海浦东国际机场起飞，飞往土

耳其伊斯坦布尔。由此，中国的航空公司首度

开通“上海-伊斯坦布尔”直飞往返航线，这是共

建“一带一路”的又一重要举措。

建设“空中丝绸之路”，推进经贸文化交流，

要让“人”首先流动起来。作为东航的一名法国

籍乘务员，李希（MagandLucine）这几年见证了

东航持续助力共建“一带一路”的点点滴滴：

“自‘一带一路’倡议启动以来，东航一直积极

响应，比如在共建‘一带一路’国家设立了19

个分部。就我而言，作为一名空乘人员，我得

以在飞往法国的航班上工作，并为共建‘一带

一路’国家的旅客提供服务。我非常希望这种

合作能够继续下去，同时希望中法两国的关系

与合作能够通过这一倡议得到加强。”

目前，上海正在争创首个“丝路电商”合作

先行区。从中国第一个保税区，到第一个自贸

试验区，再到第一个国家级进口贸易促进创新

示范区，上海开放的决心和步伐，“一带一路”合

作伙伴有目共睹。

“‘一带一路’合作倡议改善了我国跨境电

子商务的发展。”在孟加拉国经营进出口快递业

务的贾依德深有感触。“这一边，我们的中国团

队向上海跨境电子商务服务公司申报清关；另

一边，孟加拉国团队确保客户清关流程的实现，

最终完成交付。”贾依德认为，这样的物流模式

实现了数据流的顺畅，当地的电商企业可以轻

松获得一站式出口服务。他期待，“我们当地的

企业也能借助‘丝路电商’，将特色商品卖到中

国，实现双赢！”

据海关统计，2022年我国跨境电商进出口额

达2.11万亿元，同比增长9.8%。上海口岸跨境

电商出口申报1.52亿票，同比增长58%，已跃居

全国口岸第三；出口总金额达389.1亿元，同比

激增2.8倍。

    年 月，习近平主席提出构建人类命运共同体理念；
9月和  月，先后提出共建“丝绸之路经济带”和“  世纪海上
丝绸之路”。

  年来，在各方的共同努力下，共建“一带一路”从中国倡
议走向国际实践，从理念转化为行动，从愿景转变为现实，从
谋篇布局的“大写意”到精耕细作的“工笔画”，取得实打实、沉
甸甸的成就。

作为世界上第一个以进口为主题的国

际展会，一年一度的中国国际进口博览会，

已经成为越来越多“一带一路”共建国家参

展商进入中国市场的重要平台。当众商云

集“四叶草”，进博会不仅为他们提供了展示

特色产品的平台，还有逐渐增强的知名度和

不断扩大的“朋友圈”。

进博会是开放合作的同心圆，“一带一

路”是互利共赢的强纽带。下个月，第六届

进博会将在上海再度绽放，截至目前，已有

超过1200家的“一带一路”共建国家企业确

认参展。新朋旧友齐奔赴，期待在“一带一

路”上书写更多的合作故事、共赢故事、暖心

故事。

“我们的合作伙伴非常认可进博会的品

牌，我们参展之后，就好像拿到了‘学士学

位’，所以进博会对我们来说，比什么都重

要。”斯里兰卡—中国贸易促进协会主席李

德龙是个“中国通”。20多年前，因为酷爱

李小龙，他带着“功夫梦”来到中国，亲身感

受到共建“一带一路”倡议和进博会给世界

带来的变化。

第四届进博会之后，巴基斯坦的喜马拉

雅水晶盐灯在南京路步行街上的进博集市

卖疯了，仅仅一个月，巴基斯坦参展商哈比

就卖掉了三个集装箱的货品，这让他真正感

受到了“展品变商品”的魅力。他说，进博会

和“一带一路”密不可分，“一带一路”倡议意

味着各国间经济、贸易、文化、思想等各方面

的沟通，那么这些沟通在哪里展示呢？就是

在进博会的平台上。“一盏巴基斯坦独有的

盐灯，就是两国间的文化经贸交流的缩影。”

秘鲁温暖驼有限公司联合创始人伊莎

贝尔 ·赛阿和她的中国好朋友一起创业，她

们连续五年参展进博会，梦想让世界了解秘

鲁手工艺品。“我们第一次参展进博会的经

历令人难忘，当时我们的展台只有9平方

米，每天都挤满了参观者。后来我们每年都

参加进博会，现在我们的展台有36平方米

了。我们的出口数量也大幅增加，每月都要

出口1万多个小羊驼产品到中国。”

伊莎贝尔 ·赛阿说，“一带一路”是一个

很实在的合作项目，秘鲁手工艺人从中国市

场的对外开放中获益。现在一共有15个手

工家庭为“温暖驼”工作，这份稳定的工作改

善了他们的生活质量，也为他们的孩子带来

了更好的教育条件。“不久之后，我将前往上

海参加第六届进博会。我们的羊驼毛生意

在这儿开始，也将在这里继续成长，多亏了

进博会提供给我们的支持。”

“我们对中国经济发展充满信心。”

“未来将加大投资速度和规模。”“进博会

是我们深耕中国市场的重要平台。”采访

中，来自“一带一路”共建国家的进博会参

展企业掌舵人纷纷表达出扎根中国的信心

和热情。

追求的是发展，崇尚的是共赢，传递的

是希望。正如埃及前总理伊萨姆 ·沙拉夫所

言：“一带一路”是时代的呼唤，当今世界需

要这样一个国际合作的平台。
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听老外讲述“‘一带一路’
促共赢”的动人故事
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■ 作为中国和肯尼亚共建“一带一路”的旗舰项目，

蒙内铁路    年5月通车 新华社记者 孙瑞博 摄

■ 中国（上海）自由贸易试验区内的进口商品直销

中心 本报记者 陈梦泽 摄

■ 巴基斯坦独有的盐灯在进博集市销售火爆，这是

中巴两国经贸交流的缩影 本报记者 萧君玮 摄


